

La defensa de la frontera norte

El brillante plan concebido y ejecutado por San Martín –cruzar los Andes y liberar a Chile y des allí legar al Perú– tuvo un apoyo que aseguró su éxito. Ese apoyo fue el accionar de Martín Miguel de Güemes quien, con sus gauchos, aseguró la frontera norte contra el avance español.



Güemes nació en Salta el 7 de febrero de 1785. Su padre era un hombre de fortuna, español; y ocupaba el cargo de ministro tesorero de la Intendencia de Salta. E llamaba Gabriel de Güemes Montero. Su madre, Magdalena de Goyochua, era jujeña y descendiente del fundador de San Salvador.

Martín de Güemes inició tempranamente la carrera de las armas; a los 14 años fue incorporado al regimiento "Fijo", de Buenos Aires, como cadete. Participó en las luchas contra los ingleses y en 1810 tomó partido por la Revolución. Ofreció –a costa suya– sesenta hombres a la Junta, que le encomendó espiar el accionar español. Güemes organizó entonces a los suyos para realizar estas operaciones, lo que les valió el nombre de "los bomberos de Güemes".

Martín de Güemes inició tempranamente la carrera de las armas; a los 14 años fue incorporado al regimiento "Fijo", de Buenos Aires, como cadete. Participó en las luchas contra los ingleses y en 1810 tomó partido por la Revolución.

